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首先应该承认，岳阳如今的水电供

应，比从前好了很多。

再也不会像从前那样动辄拉闸大面

积压负荷了。（那时候我老想，又是老电

厂，又是新华能，为什么竟然还保障不

了一座小城市的用电呢？）

再也不会像从前那样什么老东西烧

得一塌糊涂，一修几十个小时了。

再没有人称什么“电老虎”了。

自来水公司停水的频率，似乎也降

低了很多。

不过总的来讲，还是存在一些问题。

特别热的时候和特别冷的时候，这

两个档期，据水电供应部门的同志讲，

水电使用量是平日里的若干倍。用一句

网络热词来描述，那就是“爆棚”。这个

情况，市民都能理解，出点问题，给大家

带来一些不便，大家也都能谅解。

目前存在的问题，主要是一个服务

完善的问题。比如要停电或停水了，供应

部门在各媒体发了通知，但这并非就能保

障大家都能看到。这样就给人们带来一些

不便。夜里要上床了，走进浴室，才发现停

水了。一身臭汗，怎么办？还真是不好办。

发了财的，到宾馆去开个房解决；没有发

财的、吃社保的，那就只能干瞪眼。

这就是供应部门的不是了。中国移动

那么喜欢群发短信，你们为什么不能请

移动公司也群发一个公益短信呢？我觉

得这是可行的，政府部门可以从中撮合。

最近还有几次这样的情况挺搞笑的：

物业的人举着电喇叭满院子喊“要停水

了哦，晚上 9点停水……”大家赶紧大盆

小盆大桶小桶地贮水，家家户户装得满

满当当的。因为集中在一个高峰上，龙头

都患上了前列腺，水流疲软。

可是到了翌日上午9点，一个对时了，

并没有停水。我疑心，在这个促销手段无

处不在的时代，这不会是供水公司赢利

的方式之一吧？

炎天暑热，水电供应之乱弹

□异想天开

生活中，有时真话不好听，假话不

难听。我的体会是：真话要说，假话也要

讲。至于什么时候说真话什么场合说假

话，这可不完全是个嘴上功夫。

过了五十岁后，记忆力明显减退，

已经到了需要用记事本备忘录的地步。

有时一件重要的事，如果通知太早，临

阵多半是丢到爪哇岛去了，待突然记

起，已变成了黄花菜。

前几年，我的一个三十多年前的同

学发来信息，他儿子结婚，邀请我去吃

喜酒，我当即回信祝贺，并表示一定去

现场送恭喜。谁知，几天后，我隐约记

得有一件什么事，偏偏不记得到底是

什么事，一脑的浆糊，急得团团转。等

到这个日子过去，才猛然记起来了，一

拍脑袋，该死！按我们的风俗，办红白

喜事都是不能补送情的，这会犯了忌

讳。没办法，我赶紧打电话过去，老实

承认忘记了，一连迭地作检讨。同学很

大度，说忘记了他理解，起码我没有说

假话敷衍。像这样的事，是千万不能编

造“客观原因”的，这样会越描越黑。当

然，有心在，来日方长，失误终究是可

以补救的。但如果用假话去搪塞，不仅

会降低自己的人格，更会因此失去要

好 的 朋友。真话，彰显的是真诚。真诚

所至，金石为开。

昨天清晨，我正在鱼巷子买菜。突然

接到一个久违朋友的电话，我有点惊喜

地“Hello”过去，朋友却问是我打过去的

还是他打错了，我说“是你打的呀，也没

错呢”。然后朋友不好意思就完了，让我

干听手机忙音。这一刻，我还真的有点

小失望，不禁摇头兀自一笑。说真的，这

个时候，要是朋友将错就错，编造一句

假话哄哄我，“没什么事，就是突然想起

了你”，这多好，多打动人，接下来再加

一句：“还好吧”，多带劲，多养心呀！而

朋友，让我说句抒情的话的机会都没

给，他也太实在了。所以，有时候呀，说

句应景的大假话，那可是智慧和艺术，

是善良与补药！

我还听到一个朋友讲了自己的切身

经历，他因突发心梗送进医院，身边的

人以为他不省人事，着急地议论说血压

怎么了，可能没救了，而他听得清清楚

楚。我每次去看任何的病人，总是极尽

鼓励之辞，哪怕是明知被“宣判”了那个

的人，哪怕这个人面对外界似乎没有了

一点反应。假话，有时能救人。

做人要求真，说话莫打假！

真假话话真假

□卢宗仁

7月 19日，《岳阳晚报》以一个整版的篇幅

报道了一群“与垃圾为伍”的城市拾荒者，结

果引来一片热议：

“报纸居然拿一个版面关注拾荒者，真是

少见……我点赞！”——说这话的是一位驻足

小区阅报栏的退休教师；

“感谢政府看得起。我捡了一辈子垃圾还

冒听说过能上报纸！”——这是一位老年拾荒

者的肺腑之言。

说句实话，笔者和他们一样，对于《岳阳晚

报》能把社会最底层的拾荒者以正面形象搬

上报纸感到新鲜和好奇，也对报道中能实事

求是地肯定“拾荒者事实上为垃圾分类作出

了不可替代的贡献”感到欣慰和温暖。在唯

“明星大腕、美女小生”津津乐道的当今社会，

《岳阳晚报》此举无疑是一股迎面吹来的清风

……

“人之初，性本善”。有位名人注解道：遇见

民苦能飙泪是悲悯；感知底层能叹息是良知。

悲悯和良知就是“人之初”与生俱来的“性本

善”。按理即是“人之初”就不应该轻意丢弃。

然而曾几何时，我们许多人，包括党员，包括

干部却丢掉了这些“人之初”。有媒体报道：某

地一位副镇长在“视察”灾情时心安理得让工

作人员打伞，让当地群众背着趟河；有位统计

干部当着十几名低保户的面痛斥曰：就是你

们这群懒鬼拖了脱贫的后腿……

孟子曰：民为贵，社稷次之，君为轻。“民贵

君轻”的思想是历史唯物主义的世界观，它肯

定了人民在社会发展和历史发展中的作用。

这种哲学观点沿袭下来仍让今天的人们受

用。它告诉我们，无论社会发展到哪一步，我

们都不能脱离人民。此处的所谓“人民”：即包

括富裕起来了的人民大众，也包括那些身陷

底层的劳苦大众。不脱离前者易，不脱离后者

难。对后者，我们仅仅停留在悲悯和良知的层

面，或者说只把精力用在关注、呼吁、下文、登

报上是远远不夠的。有关领导和干部应该下

决心“沉下去”，和他们交朋友、了解他们的所

需所求。同时有关责权部门应适时出台为他

们“量身定制”的扶助政策。须知，让这部分人

民大众尽快脱离社会的低层，和全体人民一

道同享改革开放的红利，不啻是社会发展的

需要、社会稳定的需要，还是彰显社会公平正

义的需要。只有这些人群富裕起来了，整个社

会才能在“公平正义”和“共同富裕”这两根

“擎天柱”的支撑下稳步发展壮大。

关注和扶助底层
彰显的是社会的良知

□朱建民


